
香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道） 劉詩雯出
生於遼寧撫順，由於母親王鳳麗酷愛乒乓球運動，女兒
很小便跟着媽媽練球。5歲那年，她有幸拜張晶清教練
為師。作為後來體育總局「乒乓五十年貢獻獎」獲得者
的中國乒乓球功勳教練，張晶清還曾經發掘、培養了有
過「乒壇一姐」稱號的王楠等一大批好苗子。

昔隨教練赴穗 父母辭職陪同
當張晶清教練被廣州引進後，劉詩雯球技停滯不前，

後乾脆追隨師傅來到廣州，父母也辭職南下，事業重新
開始。這成為乒壇一段佳話。
在張教練的調教下，劉詩雯技術突飛猛進，11歲便進

入廣東省隊，兩年後又先後進入國家二隊、一隊，成為
「國字號」隊員。沒多久，她就在中國女乒國家一隊的
隊內大循環比賽中，力壓王楠、張怡寧、郭躍、郭炎等
一眾高手，拿到了第一名，天賦顯露無遺。

最低谷想退役 世乒反彈奪冠
2016年後，劉詩雯一度進入職業生涯的最低谷，特
別是面對朱雨玲等年輕球員的衝擊，劉詩雯先後在2017
年和2018年萌生退役的想法。
圈內圈外不少人勸她知難而退，建議她像其他很多國

手一樣出國打球，這也是一條不錯的出路。不過，劉詩
雯堅決斷了這個想法。
「我從沒有想過出國打球這件事，我寧願選擇退役。

代表外國拿冠軍又怎麼樣，我覺得沒什麼意義，只有代
表中國隊打球，我才覺得自己有價值。」劉詩雯在一次
採訪中堅定地說出這番話。
所幸父母和張晶清教練及時給予了鼓勵，同時，國乒

教練組調整後，馬琳開始主管劉詩雯，她再一次找回了
狀態。2019年布達佩斯世乒賽，除了混雙冠軍，她更戰
勝年輕的隊友陳夢獲得女單冠軍。這個冠軍的分量，僅
次於奧運會女單金牌，同樣是她的一個夢想。

香港文匯報訊 綜合記者夏微及新浪微博報道，1990年1
月8日，許昕出生於江蘇徐州一個幹部家庭。從幼兒園時就
表現出的機敏反應使得他被徐州市少華街小學的老師挑中，
進入乒乓球特色學校。四年級時，許昕進入南京體育學校乒
乓球自費班。這意味着10歲的許昕就要離開徐州的家，許
昕母親羅永紅曾回憶道，「每個禮拜我和他爸爸都會去看
他，要坐四個半小時的火車。」

老師評價「能跨半步堅決不跨一步」
直到2001年12月，時任江蘇省二隊主教練的湯志賢要前
往上海工作，而許昕也跟隨他到了上海，進入曹燕華乒乓球
學校。在湯志賢的印象中，許昕是天賦極高的苗子。不僅手
感好，腦子也好。最有趣的是，許昕是個「聰明的小懶
蛋」，曹燕華乒乓球學校的老師對於許昕的形容是，「一個
步伐能跨半步堅決不跨一步」。湯志賢則寵溺地認為這是許
昕預判準確的體現。
進入上海市乒乓球隊後的許昕早早就被國家隊「盯」上，
國家隊教練不止一次向湯志賢表達了許昕是世界冠軍料的看
法。2006年2月，許昕入選國家二隊，短短8個月後，就升
入一隊，並很快在2007年5月，在薩格勒布世乒賽直通賽
中，以4比1戰勝當時世界排名第一的王勵勤，並在第三階
段擊敗李平後，拿到一張入場券，登上世界舞台。

獲稱訓練標兵「這輩子最不敢想的榮譽」
2019年，在北京舉行的全國體育局長會議上，國家體育
總局對2019年取得優異成績的運動員、教練員進行了表
彰，許昕等14名運動員被授予「訓練標兵」榮譽稱號。許
昕說：「『訓練標兵』這個稱號是我這輩子最不敢想的榮
譽！哪怕世界冠軍或者奧運冠軍至少還夢想過的……從小我
的標籤更多都是有天賦、但愛偷懶，訓練態度基本看教練在
不在身後。所以我想跟喜歡我或者關注我的朋友們說：有夢
想會實現，沒想過的夢想也要敢想！連我都能得到總局領導
認可的訓練標兵，你們還有什麼不敢奢望的呢？」
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「沒有想過放棄任何一球」

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）26日
下午2時，東京奧運會男子雙人10米跳台比賽舉
行，上屆奧運冠軍陳艾森搭檔曹緣出戰。在廣
州，陳艾森的媽媽譚頌賢和啟蒙教練譚靜瑜，以
及陳艾森母校師生、體育主管部門等一起觀看了
比賽。雖然沒有最終實現衛冕，但媽媽說森仔已
經盡力，回到廣州後一定會煲最靚的湯給他喝。
「森仔是一個很乖巧的孩子，這些年他吃了不少
苦，從頭到腳都有受傷，這也是讓我最牽掛和心
疼的。」
陳艾森來自廣州，是里約奧運會的雙冠王，也
是奧運歷史上第一個奪得男台單雙人兩塊金牌的

選手。東京奧運會，陳艾森搭檔曹緣，參加男子
雙人10米跳水項目，他們的目標只有一個：實現
衛冕。

第四跳失誤 1分之差失金
比賽中，他們在第四跳中出現了失誤，最終以1

分的劣勢屈居亞軍，這也讓英國選手戴利組合首
次奪得奧運會男子雙人跳水冠軍。
「賽前一個月才我們恢復配對，在訓練中表現
得還可以，其實今天的比賽我們覺得我們的表現
也不錯，主要還是失誤在207B上面。」陳艾森在
現場接受媒體採訪時說。

啟蒙教練：不能苛求運動員
陳艾森的啟蒙教練譚靜瑜說，和射擊項目一

樣，跳水比賽十分講究精細度，哪怕一丁點沒做
好，整個動作就相差很大。「出現失誤是很正常
的現象，不能苛求運動員。」
譚頌賢也很心疼兒子，雖然有遺憾，但希望他
不要承受太大的壓力。「回來廣州之後，希望他
能夠好好休息，他喜歡喝湯，我也會煲最靚的湯
給他。兒子還說希望奧運會之
後能夠去西藏旅遊，我也全力
支持。」不過，譚頌賢也說，
奧運會之後還有全運會，至於
究竟能否有時間遊玩，還要看
隊裏的安排。

陳艾森男雙10米台摘銀
媽媽：會煲最靚的湯給他

許昕劉詩雯乒乓球混雙遺憾失金
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●26日，曹緣/陳艾森（右）
在比賽中。 新華社

◀26日，在東京奧運會乒乓球混雙決賽中，中
國隊選手許昕（左）/劉詩雯不敵日本隊選手
水谷隼（右）/伊藤美誠，獲得亞軍。 美聯社

●許昕與劉
詩雯互戴獎
牌。新華社

里約奧運會上，國乒隊包攬了全部4個項目的金牌。
東京奧運會乒乓球比賽新增了混雙項目，各協會只

允許一對組合參賽。許昕/劉詩雯「牽手」三年多來，東
道主選手水谷隼/伊藤美誠始終是勁敵。面對這組東道主
選手，許昕/劉詩雯的壓力可想而知。許昕說：「壓力都
會有，每一對混雙都有自己的壓力，就是看誰能豁的出
去，才能堅持到最後。」

劉詩雯幾度落淚：感覺對不起大家
此前無緣2012倫敦奧運會和里約奧運會女單項目，一

直以來，奧運會都是劉詩雯心中的缺憾，

賽後劉詩雯在現場幾度落淚，哭着說：「我們已經拚盡
了全力，我自己還好，就是感覺對不起大家。」「有幾
個球，我們在大好形勢下，沒有抓住機會。」
已是第二次登上奧運賽場的許昕在一眾後輩面前已

經是大哥，東京奧運會可能也是他的謝幕之戰，熟悉
許昕的觀眾都知道，這些年，這位國乒男隊當仁不讓
的雙打之王心中一直存着一個單打夢。從登上世界舞
台的那一刻起，許昕便憑藉着左手直板技術備受關
注，然而在雙打項目上屢屢獲金的他，卻始終與單打
的最高榮譽失之交臂。特別是2016年的里約奧運會
上，擔任第二單打、當時世界排名第三位的許昕，大

比分2:3負於日本一哥水谷隼，這也是中國隊丟掉的
第一分，成了許昕心中的一根刺。

許昕自責：對手搏得兇 我回得不夠
「牽手」三年多來，這一對搭檔一直互相鼓勵，尤其
是兩人都經歷傷病的磨礪，特別是劉詩雯，直到熱身賽
前還在不斷穩定並提升狀態。而這個過程中，老搭檔許
昕沒少給她鼓勵，並不斷給予她肯定，「執着、努力、
不放棄」是許昕對劉詩雯的評價。賽後，許昕也把責任
攬到了自己身上，「對手搏得比較兇，我回得不夠，給
了劉詩雯很大壓力。」

香港文匯報訊 綜合央視網及

記者敖敏輝、夏微報道，北京時

間26日晚，東京奧運會決出了

乒乓球項目的首金。中國組合許

昕/劉詩雯在乒乓球混雙決賽中

以3:4負於日本組合水谷隼/伊藤

美誠，遺憾未能摘得乒乓球項目

首金。最後一局，「昕雯」組合

0:8落後，許昕說：「我們最後

一局大比分落後的時候，其實沒

有想過放棄任何一球。我們都是

在有領先優勢的情況下，沒有把

對手的搏殺扼殺在搖籃裏。」消

息傳回國內，很快有超過440萬

網友在網上為兩人和國乒加油打

氣，鼓勵國乒「拚過！奮鬥過！

你們永遠是最美的風景線！」大

家也期待國乒在後面的比賽中能

輕裝上陣。
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許昕/劉詩雯混雙戰績
2018年11月 奧地利乒乓球公開賽混雙冠軍

2019年1月 匈牙利乒乓球公開賽混雙冠軍

2019年3月 卡塔爾乒乓球公開賽混雙冠軍

2019年4月 2019年世界乒乓球錦標賽混雙冠
軍

2019年7月 韓國乒乓球公開賽混雙亞軍

2019年9月 第24屆亞洲乒乓球錦標賽混雙冠
軍

2019年10月 瑞典乒乓球公開賽混雙冠軍

2019年12月 國際乒聯巡迴賽總決賽混雙冠軍

2020年2月 德國乒乓球公開賽混雙冠軍

整理：香港文匯報記者 敖敏輝


